

Stadtteil Köln-Höhenhaus

Stadtteil 906 im Kölner Stadtbezirk 9 Mülheim

Schlagwörter: [Stadtteil](#), [Gartenstadt](#)

Fachsicht(en): Kulturlandschaftspflege, Landeskunde

Gemeinde(n): Köln

Kreis(e): Köln

Bundesland: Nordrhein-Westfalen



Gut Schönrath in Köln-Höhenhaus (2014).
Fotograf/Urheber: Hannah Brüggemann



Der rechtsrheinische Stadtteil Höhenhaus gehört zum Kölner Stadtbezirk 9 Mülheim, dessen geographisches Zentrum er ist. In Höhenhaus leben auf einer Fläche von 5,077 Quadratkilometern etwa 15.000 Menschen (14.778 Einwohner*innen zum 31.12.2009 bzw. 15.627 zum 31.12.2017 und 15.668 zum 31.12.2019, www.stadt-koeln.de).

Geschichte der Siedlung

Erstmals erwähnt wurde Höhenhaus erst spät im Jahr 1843 als „Haus auf der Höhe“ auf dem Gebiet der früheren Bürgermeisterei Merheim im vormaligen Bergischen Amt Porz (Holdt 2008, S. 22).

Der Höhenunterschied von gerade einmal zwei Metern zum westlichen Umfeld wurde später namensgebend für den Ende des 19. Jahrhunderts durch erste Bauten an der Berliner Straße entstehenden Ort.

„Der heutige Stadtteil Köln-Höhenhaus entstand 1934 aus der Zusammenlegung der Ortsteile Höhenhaus und Höhenfeld unter Einbeziehung von Randbereichen von Mülheim. Höhenhaus war Ortsteil von Dünnwald, bis beide Orte am 1. April 1914 nach Köln eingemeindet wurden.“ (de.wikipedia.org)

An das vormalige Höhenfeld erinnert heute noch der Höhenhaus nach Osten abgrenzende „Höhenfelder Mauspfad“, der auf den hier liegenden Teilabschnitt des alten Handelsweges zurückgeht, und ferner der Name des heute im Nachbarstadtteil Dellbrück gelegenen Naherholungsgebietes „Höhenfelder See“.

Die Entwicklung zur Gartenstadtsiedlung

„Im Rahmen der Industrialisierung gewann Höhenhaus vor allem als Standort von Werkswohnungen des Carlsruhwerkes von Felten & Guilleaume an Bedeutung (Am Emberg). Außerdem befand sich seit 1891 die Bergische-Löwen-Brauerei (Gilden-Kölsch) in Höhenhaus an der Berliner Straße.“ (stadt-koeln.de, Höhenhaus)

Vor allem die Siedlungen des Carlsruhwerkes (1920/22), die Siedlung Neurath beiderseits der Bodenstraße (1930/31), die Blumen- und die Flusssiedlung einschließlich der Pastorssiedlung (1932/39) und die in den 1940er Jahren errichtete Finnensiedlung aus Holzhäusern mit zugehörigen Vor- und Nutzgärten sowie zahlreiche Grünhecken „verkörpern eine im Rheinland einmalige und besondere Form einer Gartenstadtsiedlung.“ (ebd.)

Augenfällig wird die Siedlungsentwicklung in diesen Jahrzehnten beim direkten Vergleich der historischen Karten der *Preußischen Neuaufnahme* (1891-1912) mit den Blättern der topographischen Karten *TK 1936-1945* (vgl. Kartenansicht).

Verkehrsmäßig ist Höhenhaus über den Anschluss Köln-Mülheim der Bundesautobahn A 3 an die weitere Umgebung angeschlossen. Die KVB-Stadtbahnline 4 ([Bocklemünd](#) – Leverkusen-Schlebusch) bindet Höhenhaus an das Kölner Stadtzentrum an, ferner queren mehrere Buslinien den Stadtteil.

(Franz-Josef Knöchel, Digitales Kulturerbe LVR, 2020/2022)

Internet

[www.stadt-koeln.de](#): Höhenhaus (abgerufen 29.01.2020)

[www.stadt-koeln.de](#): Kölner Stadtteilinformationen. Zahlen 2019 (PDF-Datei, 2,5 MB, Stand 31.12.2019, abgerufen 20.01.2022)

[www.stadt-koeln.de](#): Kölner Stadtteilinformationen. Einwohnerzahlen 2017 (PDF-Datei; 1,80 MB, Stand 31.12.2017, abgerufen 29.01.2020)

[www.stadt-koeln.de](#): Kölner Stadtteile in Zahlen, 2. Jahrgang 2010 (PDF-Datei; 1,62 MB, abgerufen 29.01.2020)

[www.rheinische-geschichte.lvr.de](#): Die Nachkriegszeit in Köln am Beispiel des Vorortes Höhenhaus (Text Willi Spiertz, abgerufen 08.06.2021)

[de.wikipedia.org](#): Höhenhaus (abgerufen 29.01.2020)

Literatur

Groten, Manfred; Johanek, Peter; Reininghaus, Wilfried; Wensky, Margret / Landschaftsverband

Rheinland; Landschaftsverband Westfalen-Lippe (Hrsg.) (2006): Handbuch der Historischen

Stätten Nordrhein-Westfalen. (3. völlig neu bearbeitete Auflage). (HbHistSt NRW, Kröners

Taschenausgabe, Band 273.) S. 563ff., Stuttgart.

Holdt, Ulrike (2008): Die Entwicklung des Territoriums Berg. (Geschichtlicher Atlas der Rheinlande,

V.16.) Bonn.

Wilhelm, Jürgen (Hrsg.) (2008): Das große Köln-Lexikon. S. 211, Köln (2. Auflage).

Stadtteil Köln-Höhenhaus

Schlagwörter: [Stadtteil](#), [Gartenstadt](#)

Ort: 51061 Köln - Höhenhaus

Fachsicht(en): Kulturlandschaftspflege, Landeskunde

Erfassungsmaßstab: i.d.R. 1:25.000 (kleiner als 1:20.000)

Erfassungsmethoden: Literaturauswertung

Historischer Zeitraum: Beginn vor 1914

Koordinate WGS84: 50° 59 9,97 N: 7° 01 55,25 O / 50,9861°N: 7,03201°O

Koordinate UTM: 32.361.871,54 m: 5.650.123,00 m

Koordinate Gauss/Krüger: 2.572.509,21 m: 5.650.607,87 m

Empfohlene Zitierweise

Urheberrechtlicher Hinweis: Der hier präsentierte Inhalt steht unter der freien Lizenz CC BY 4.0 (Namensnennung). Die angezeigten Medien unterliegen möglicherweise zusätzlichen urheberrechtlichen Bedingungen, die an diesen ausgewiesen sind.

Empfohlene Zitierweise: „Stadtteil Köln-Höhenhaus“. In: KuLaDig, Kultur.Landschaft.Digital. URL: <https://www.kuladig.de/Objektansicht/KLD-306478> (Abgerufen: 18. Februar 2026)

